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triennioe conun primotrimestre2023ancorapositivo, questafre-

nata può esseretransitoria.Ricordiamoci che sistimacomunqueun

pil annualepositivo.Di conseguenzaio sonotra gli ottimisti,anche

seguardoalmercatooccupazionale.Sempreconsiderandoun'ottica

piùampia:nel 2021avevamoun tassodtoccupazionedel 58%, oggi

siami]al 61,3%,Si trattadi unacrescitadibentrepunti percentuali.

Certo, l'inflazione èancoraalta,siamoal5,5%, maècomunqueinfe-

riore rispettoaprimadell'estate,pernonparlaredei mesi preceden-

ti. Secondome,i segnalisonoincoraggianti,cifannosperanedi aver

scampatolarecessioneecheil 2024siaun annoancorapiùpositivo.
Quindi l'Italiahareagitobenealle dinamiche economiche

v geopolitiche che hanno.segnatogliultimi anni?

Nonsoloabbiamo reagitobene,maloabbiamofattomeglio di tan-

ti altribis. Basti pensarealle difficoltàchestaaffrontandola Germa-

nia. L'italica caratteristicacheciportaa dareil megliodinoi quando

lecircostanze si fannopiùdifficili stadandoì suoifruttianchesta-

volta;
perchéquandoil contestomacroeconomicoegeopolitico si è

fattopiù sfidante, l'Italiahasaputorimboccarsile manicheereagire

inmanierapositiva.È unvantaggiocompetitivodelnostroDna. Do-

quando i contastisonomenoagitati.

C'è qualcosa,invece,chesecondolei avremmopotuto
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farti meglio?

Tutto èmigliorabile.Accennavoprimacon

soddisfazioneal tassodi occupazione,sa-

liti! dal fiSK ai 61,3%, inacomunquenon

dobbiamonascondercichelamediaeuro-

peaèdel69,9%,quindipossiamofaremol-

to di più. In generale,i marginidi miglio-

ramento in Italia sonomoltie, purtroppo,

nesiamoconsapevoliormaidallametàde-

gli anni 90.È da allorachelanostrapro-

duttività è stagnante.Dall'inizio del seco-

lo ècresciutaappenadello0,2%,Franciae

Germaniahannofattotre voltemeglio,la

Spagnaaddirittura cinque.Abbiamopoi

unaburocraziaelle rimanetruppapesante,

unamancanzadìinfrastrutturefisichee di-

gitali. F,aquesteproblematiche,di recente,

siè aggiuntol'invernodemografico,cheè

un temamoltoserio,perchéqualunquesi-

ano le possibilipolitichedi riformadel si-

stema pensionistico,nessunasipotràbasa-

re suunPaesechchalecullemotee leRSA

piene.Dobbiamoinvertirela curvademo-

grafica e lu sipuò farein diversimodi.Cer-

tamente vannosostenutele famiglienu-

merose emessein campomisureafavore

delianatalità,mabisognaanchefar cresce-

re l'occupazionefemminile,da tempoin-

chiodata intornoal50%.Senoi la portas-

simo, nondicoalivello di quellamaschile,

maalmenoal60%,il nostropil crescereb-

be del7-8%, aiutandonon pocola nostra

economia.

Ci svelacrniie siete riusciti a ottene-

re risultati record iti un contestoma-

croeconmmco cosi difficile?

Il nostro pianoindustriale2022-2026 si

basasuquattrostrategiecardine.Laprima

^incentratasulbrand.Crediamonellaqua-

lità superioreesostenibile,perquestocon-

tinueremo ainvestireeacomunicarein tal

sensoancheneimercati,romequelloame-

ricano, in cuilavisibilità,equindila cono-

scenza del nostromarchio,è più limitata

rispettoall'Italia,In secondoluogo,inten-

diamo crescerealivellointernazionale.Al

momentodueterzidel fatturatoprovengo-

no giàdall'estero,il secondomsitatosono

propriogli StatiUniticon circa100 milio-

ni di curol'anno,ma miriamoa raddop-

piare questacifra.Vogliamoperò realizzareunacrescitasostenuta

anchenei Paesieuropei,doveabbiamogiàfilialiin Spagna,Inghil-

terra, Francia,Olanda,GermaniaeAustria.Temistrategia:voglia-

mo continuarea essereleadernell'horeca,maancheinvestiresu

tutti gli altricanaliparraggiungerei consumatoriovunqueessisi-

ano, In sintesi,la crescitadeveesseremulticanalee, inparticolare,

intèndiamorafforzarelanostrapresenzaonline,checipermetterà

anchediespandereiin Cina.Abbiamogiàunafiliale aShanghai,ma

suquestofronteèdecisivol'accordodidistribuzionein esclusivare-

centemente firmatoconIlangzhouGnechanceTech(Chancemate),

ungruppoquotatosullaBorsadiShenzenconunacapitalizzazione

dìoltre800milionidieuro,Quartopunto,manonmenoimportan-

te, siamodasempreun'aziendachecredeprofondamentenelcrea-

re valorelungotuttala filiera,quindivogliamocontinuareadagire

consensodi responsabilitàsocialeeambientalemoltoforte.Il no-

stroobicttivoè essereunaverastakeholderscompany,

la Cinaèda sempre un mercatocomplesso per le impre-

se occidentali...

Credochetutte le sfidedellavitavadanoapprocciateconlagiusta

dosedi coraggioedi determinazione,maanchediumiltà,E ritengo

chequestaricettavadaapplicataancheesoprattuttoaunmercato

cosìlontanoecomplessocomequellocinese.Unmercatoche non

èfacilecapireepenetrareperunoperatoreitalianodelle nostredi-

mensioni. Anchein Kiku una delleprimeazioniimportantimesse

A destra, la
macchina

peril caffè XI

An-niver^ ry

Ipso,con rating

di consumi

energeticidi

classe A+++
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La leadership
dipendedal carattere,
non dal genere

incampoera statotrovareundistributoremolto fortein esclusiva

peril mercatocinese edèstataunasceltacheci hadatograndisod-

disfazioni. Comedire, strategiache vince non sicambia.Da parte

nostraabbiamounprodottodiqualitàsuperioreeunbrandiconi-

co, (sinima Storiaeunheritagemoltoimportanti,il nostropartner

ha unastrutturaaltrettantoimportanteeunaprofondaconoscen-

za del mercatoedeiconsumatoricinesi.Dall'unionedi questiknow

howdiversi macomplementaripuò nascereunastrategiadi suc-

cesso.

Proprio in occasionedell'accordoper l'espansionein

Cina, ha dichiarato«Il Una delbrandrestaquello di un

prodottoitalianodi alta gamma, ma peressereun mar-

chio globale dobbiamoavvicinarsiaigusti locali dì tutti
i consumatori» , Come si trovail giusto equilibriotra la

necessitàili andareincontroa gusti differentiequelladi

nonsnaturareil prodotto?

Siamo dacirca90annigli alfieri del caffèespresso,fa partedelno-

stro Dna.Però,sesì vuole diventareun marchioglobale,bisogna

articolarela propria offèrta.Chenon vuol dire snaturarla,maar-

ricchirla di prodottichesianopiù vicini al gusto del consumatore

locale. Peresempio,peril mercatostatunitenseabbiamo sviluppa-

to diversereferenzedi CokiBrevv, uncaffèinlat-

tina cheva incontroaduediverseesigenzede-

gli americani:ilcaffèon thegoe l'amoreperle

lattinechericordanoquelledelle bevandeener-

getiche.
1 consumatoricinesi,invece,hannouna

preferenzaspiccataperil caffèsolubile,perché

piùviciti0pergustoepreparazionealtècuisono

abituati.Perloro abbiamoquindi lanciato una

capsuladi caffèsolubile di qualitàsuperiore.Ah-

biamo cosi assecondalolerichiestedel
merca-

to locale senzaperquestotradireil nostroposi-

zionamento di marca.Alla fine, il puntoècapire

quelloche il consumatorerichiede,epoi fornirlo

al massimodellaqualitàesostenibilitàpossibili.

Avete avviato un pianodi i- investi-

menti nella fabbrica della tostaturadi

Trieste, Cosavi ha spinto aun tale inve-

stimento in un momentoin cui la mag-

gior parte delleimpresesta tagliando i

costi?

Lo scorso annosiamocresciti quasi del 14% e

continuiamoadavereobicttivi di crescitaim-

portanti. Perpoterserviresemprepiù merca-

ti e semprepiù clienti dobbiamoinevitabilmen-

te aumentarelacapacitàproduttivae logistica.

Abbiamovalutatodiverseopzioni,madaazien-

da fieramenteitalianae fieramentetriestina,

non potevamoeertoandareadelocalizzare la

produzione.Daqui la sceltadi ampliareil polo

produttivo in città. Nell'arco di piano investi-

remo 120 milioni di euro,conricadutepositive

anchea livello occupazionale,Esserevicini alla

propriacomunitàsignifica anche,soprattutto

in momenticomplessialivellomarco-economi-

co come questo,rimanerlevicino einvestire sul

territorio.F,unsegnodicoerenza.

A propositodi Italia e investimelili,che

ideadi è fattasull'attuazionedel PnrrV

F, l'ultima chanceperriguadagnarequellamo-

dernità cheil Paesehapenso negliultimiventan-

ni. Il Pnrrci darà,seusatobene,la possibilitàdi

recuperareunritardodovutoa unaproblemati-

ca tuttaitaliana:investiamo truppoinspesacor-

rente etroppopocosul futuro, peril semplice

motivochedaoltreun ventenniolanostraspesa

correnteètroppoalta.Sarebbeun peccatomor-

tale non indirizzarequestisoldi sulle priorità

chiave- non apioggia- per colmareil gap.Pur-

troppo, il trackrecorddell'Italianell'usodeifon-

di Ue nonèconfortante,cosìcome i ritardiregi-

Asinistra,una
delle dimòre

delFairche
illycaffèsostiene
daqucst'ancvo.

Nella pagina

accanto,Cristina
Scocchiacon

il presidente

delhSedete
Velica di Barcola

eGrigliano,

Mitia Giakiz

Aillycaffè è
stataaffidata
ladirezione
artisticaper la

realizzazionedel

posterdella55.a
edizionedella

storicaregata
Sarchiarla
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stratifintini su! frontePnrr.Orachesiamoviciniabruciarcispero

vengafuorila partemigliore di noi, cioè quellacapacitàdilavora-

re sodoerecuperareiltempopersoproprioquandosembratrop-

po tardi.

I IlyCaffeèdivenutaprimasocietàBenefit epoiBCorp, Nel

mentrenonsi è fermatoil suo impegnoa livello sociale.

Cosavi .spingeinquestadirezione?

Come accennavoprima,siamoveramenteun'impresachevuole

crearee distribuirevalore per tutti gli stakeholder,Perquestoda

annici impegniamoa sostenerele comunitàdei nostri produttori

dicaffèsiadirettamentecome azienda,siaattraversola Fondazione

ErnestoTlly. Oraabbiamodecisodiaggiungerealtreattivitàchein-

teressino lecomunitànellequaliviviamoeoperiamo.Peresempio,

perquantoriguardail mercatoitaliano,all'iniziodel 2023abbiamo

iniziato asostenerel&> secondopinion,chepermettea chiha rice-

vuto unadiagnosiditumorediricevereun secondopareredapar-

te
medici dell'IstitutoEuropeodi Oncologia,Abbiamo, inoltre,ini-

j. iatoasostenereilFondoAmbienteItaliano.Il motivoè semplice:

crediamonellabellezzaintutte le sueforme.Nonacasonegliultimi

30anni l'azienda halavoratoconoltre 125artistidi famainterna-

/. Sonaleperlarealiwazionedelletacinedellecollezioni Illy ArtCol-

lection. Nonè unimpegnobanalemantenere,ristrutturareeapri-

re al puhblicoI enormepatrimonioambientale,culturaleeartistico

italianocome il Fai fa benedatantissimianni, perciò abbiamovo-

luto dareuncontributo Ultimanovità,abbiamoiniziato acollabo-

rare conFoodfor Soni, l'organizzazione nonprofit fondatadallo

chefMassimoBotturaedasuamoglie LaraGilmore,chedal 2015

sì prendecura dellepersonebisognoseapartiredallaformaprima-

ria di assistenza,il cibo,mettendoal primopostoil riutilizzodelle

materieprime.Peri prossimiquattroanniillycaffè offriràun soste-

gno finanziarioperpotenziarel'espansionedeiloro Refettori,con-

tribuendo acrearenuovehasioperativeeadaumentarei pastiser-

viti a comunitàsocialmentevulnerabilie isolate, contribuendoal

recuperodi oltre60tonnellatedi cibo ognianno.
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STRETTAMENTE PERSONALE
NEL GENNAIO2022È APPRODATA IN ILLYCAFFÈ DOPOUNA LUNGA

ESPERIENZA PROFESSIONALENEL MONDOPELBEAUTY- HA DOVUTO

CAMBIAREIL SUO MODO DI LAVORARE PER ADATTARSI AL NUOVO

SETTORE?

L'ESPERIENZAIN PROCTER& GAMBLE MIHA INSEGNATO CHE

IL LEADERSHIPSTYLE. LE SKILLS,ANCHE LE DEBOLEZZE,SONO

UN BAGAGLIO CHE TI PORTIDIETRO INDIPENDENTEMENTE DAL

SETTOREDICUITI OCCUPI.IN ILLYCAFFÈ. COME NEL CDA D!

ESSILORLUXOTTICA O DI FlNCANTIERI, MI OCCUPODI MERCATI

DIVERSI.MA HOSEMPRELA POSSIBILITÀDI ESPRIMEREIL MIO

PERSONALESTILEDILEADERSHIP, CHE PRESCINDEDALL'AZIENDA E

DAL SETTORE MERCEOLOGICO,

A PROPOSITODISTILE Df LEADERSHIP, C'ÈUN MANAGER 0 UN

IMPRENDITORECHE AMMIRA PARTICOLARMENTE?

LEONARDODEL VECCHIO PERMEHA SEMPRE RAPPRESENTATO

L'ECCELLENZAITALIANA. SEPENSIAMO ALLA SUA STORIA,DA DOVE

È PARTITOECOSA È RIUSCITO A RAGGIUNGERE CONLESUESOLE

FORZE...SONÒSTATA DAVVÉRO ONORATADI AVERLO POTUTO

CONOSCEREEDI ESSERE ENTRATANEL CDADI QUELLA CHEALLORA

ERA "SOLO"LUXOTTICA NEL 2014.FULUIA CHIAMARMI QUANDO.

APPENARIENTRATA NELLA PENISOLA COME A.D.DI L'ORÉAL
ITALIA, NON MICONOSCEVAPRATICAMENTE NESSUNO,DA LUI HO

IMPARATO TANTISSIMO, EPPURE,COMELA MAGGIORPARTE DEI

GRANDI PERSONAGGICHE HANNO UNA VISIONEEUN'INTELLIGENZA

SUPERIOREALLAMEDIA, ERA ANCHEMOLTO UMILE EDISPONIBILE.

COSA FA CRISTINA SCOCCHIANEL SUO TEMPOLIBERO?

INNANZITUTTO MI PIACE STARECONMIO FIGLIO. ESSERE GENITORI

ÈUNO SPETTACOLO BELLISSIMO, MA CHE NON CONCEDE REPLICHE.

SE TI PERDIUNA PUNTATA NON LA PUOIRECUPERARE,I RAGAZZI

CRESCONOCON UNA VELOCITÀ INFINITA.RIMANENDO FEDELEA

QUESTA"REGOLA", CERCODI PERDERMI MENO PUNTATE POSSIBILI.

OOPODICHÉMI PIACE ANCHE VIAGGIARE. L'HO SEMPRE FATTO PER
LAVORO, MAANCHE PERPIACERE, PERSCOPRIRENUÒVE CULTURE E

CAPIRECOME SIVIVE IN PAESI DIVERSI DAL NOSTRO.

L'ULTIMOVIAGGIO CHE HA AMATO DI PIÙ!

QUELLOCHE HOFATTOA MARZO IN BRASILE, SONOSTATAIN UN

VILLAGGIO DI COLTIVATORIDI CAFFÉDOVE ILLYCAFFÈ SOSTIENEDA

ANNI UNA SCUOLA. SONORIMASTA DAVVERO COLPITA DA QUESTA

ESPERIENZA, PERCHÉ MIHA PERMESSO DITOCCARECONMANO UNA

REALTÀ COMPLETAMENTE DIVERSA DALLA NOSTRA.UN CONTOÈ
SAPERECERTE COSE IN TEORIA.UN ALTROÈ VEDERLE CONI PROPRI

OCCHI.

Prosegueanchel'impegnaper laso-

stenibilità. Vi statemuovendoin fa-

vore di un'agricolturarigenerativa

e aveteda poco lanciatoun nuovo

packaging, la sufi con.Quali sonoi

prossimiobiettivi?

L'intenloè esseresostenibilia360 gradi,

quindia livello socialemaanchea livel-

lo ambientale.Ci siamodati l'obiettivodi

diventarecarburincutrulentroil 2033e
raggiungereilnetzeroentroil 2050.Sono

obiettivichesi raggiungonosoloadottan-

do tecnologieinnovativeemodelli di bu-

siness circolarie rigenerativi.Stiamo la-

vorando con lafiliera del caffèverdesulla

riduzionedel Life Cycle Assessment,ma

ancheperstrutturareunmodellodimisu-

razione direttadelleemissionidiCOa,per-

ché per agirecorrettamenteènecessario

averedaticertiepotermisurareiprogres-

si. Abbiamoinoltre quattri) piantagioni

sperimentalidoveoperiamoincrociandoi
datisull'uso dellemigliori praticheagro-

nomiche.

Fin dal suo arrivo in azienda,si par-

la di una preparazioneperlo .sbarco

in Borsa.A quandoil grandepasso?

L'obiettivo èstato annunciatoin modo

trasparentee intendiamoraggiungerlo

entrol'arcodipiano,quindientroil 2026.

Al momento,però,èprematurodiscute-

re di tempistiche,perchéoltread avere i giustirisultati finanzia-

ri perlaquotazioneènecessarioscegliereancheunadeguatocon-

testo macroeconomico.E quellochestiamovivendoci imponedi

aspettare.

Lei è tra i managerpiùsegnitisu Lìnkedin e lustagram.

Quali potenzialitàvede in questistrumenti?
I socialsonouno strumentoche ho iniziato a usareduranteit

lockdownpercomunicare11011soloconi collaboratoridiKiko, ma

contutti gli stakeholderdell'azienda.Ho scopertoche isocial,ein

particolareLinkedlne Instagram,sonoduemudipercondividere

leproprieidee,scoprirequelledeglialtri,confrontarmiconperso-

ne conle qualialtrimentinon avreil'occasionedì farlo. Ad
esem-

pio, via Linkedlnhoconosciutotantissimeragazzee ragazzi in

cercadiconsiglidi cui sonodiventataunamentorancheperlun-

ghi periodi.Credochequestepiattaformeconsentanouna comu-

nicazione piùtrasparenteesenzafiltri. Me neoccuposempredi-

rettamente, perquestononpostotantissimo.Intantoperchénon

èche ognigiornoabbiaun'ideacheritengoutile condividere,e
poi perchéquandoce l'hodevotrovareil tempodi scrivereil post

dopo il lavoroe dopoaverfattolamamma.

Non cisonoaspettinegativi cui fareattenzione?

Cometutte le formedì comunicazioneti espongono.Nelmomen-

to in cuicondividile tueideedeviesserepronto adaccettareche

ci sianopersonechelapensanocome te,tuaanchepersonechela

pensanoinmanieraopposta.E se alcunete lodicono in modoco-

struttivo, altre rispondonounmodopiùirruenti}.Fa partedelgio-

co. Perònon ritengosiauna questionetipica solodei social,ma

più in generalediogni forma dicomunicazione.

Nel giugnoscorsole hannoconsegnatoil premioMarke-

ter ofthe Year2022,cosahasignificatoperlei?

Ammetto chenon mi aspettavominimamentequestoriconosci-

mento emi hafattopiaceresoprattuttoperle suemotivazioni.Se-

condo il presidentedellaSocietàitalianamarketing,infatti, mi è

statodatoperlacapacitàdi coniugarecompetenzeevalori.Perme

è importanteperchéhosemprecercatodidistinguermiprofessio-

nalmente, oltrecheperi risultati,peril fatto di portareavantil'i-

dea di una leadershipeticaeresponsabile.

A tal proposito,Lei ètra chi ritiene che esistaunadiffe-

renza tra le leadershipfemminileemaschile,o tra chi

pensache i fondamentalisianogli stessi?

Ilo semprepensatoche la leadershipdipendadal carattereenon

dal genere.Nella miaesperienzahoconosciutodonneassertivee

altre partecipativecosicomeho conosciutouomini assertivi,ma

ancheuominiportati allacollaborazioneeall'accoglienza.Hoin-

contrato semplicementepersone,ciascuna conun propriocarat-

tere eun propriovissuto,riflessonellostiledi leadership.Penso

che i leadermigliori - uomini 0 donnenoti fadifferenza- siano

quelli chesannoalternarei diversistili calibrandolisullabasedel-

la necessitàdel momento,perchénonesisteuna sola ricettache

fimzioni in tuttiicontesti. •

Entrw il 2026

('azienda

investirà120

milionidi euro

per ampliare
lo stabilimento

produttivo
di Trieste

COVER STORY

Cristina Scocchia
illycaffè

Investire (oggi)

SUL DOMANI

È quellochemanca all'Italia, daventanni troppo
concentratasulla spesacorrente,per nonperdere
le sfidedella produttivitàe dell'innovazione.Ne è
convintal'a.d. dell'aziendatriestina,chesottolinea:
«Il Pnrrè la nostraultimaoccasione»

* DI CECILIA LULLI

Una
buonatazzadicaffènunsi nega anessuno,sostieneunvecchio adagio,Einfatti,

nonostantel'aumentodell'inflazioneedei tassibancari,nonchéil rincarodellema-

terie prime,il 3022perillycaffè èandatoallagrande,Visto che iricaviconsolidatisi

sonoattestatia ,567,7milioni dì euro, registrandounaumentorecordde!13,6% ri-

spetto al2021, i più altotassodi crescita degliultimidiecianni.E il 2023promettealtrettan-

to bene,datodieilprimo semestresi èchiusocrairicaviin aumentoin tutti i principilimercati,

inparticolarenegliStatiUniti (+16%)echelaredditivitàdel gruppo ècresciutadel 21%, Secon-

do CristinaScocchia, a,d.dal gennaio 2022,conunpassatoin Kiko, L'Orca! e P& G: «Sono risul-

tati chedimostranol'efficacia dellestrategiedeclinatenel pianoindustrialeesonoconvintache

questopossaessereunsecondoannopositivo perl'aziendanonostante,comunque,la pressio-

ne inflazionistica continui».

Dunque, bisogneràattendereancoraa lungoperchélacongiunturaeconomica

migliori'?

Nelsecondotrimestre2023il pil èscesodello04%,frenandopilidiquantoci si aspettasse.Io

peròpreferiscoguardare1 daticonunaprospettivapiùampia,Senel2020l'Italiaaveva avutoun

crollo dell'8,9%,nel 2021èrisalitadel6,7%,enel 2022ancoradel3,7%.Certamentequesteper-

centuali risentonoanchediuneffetto rimbalzo, maè innegabileche il nastroPaeseabbiaagito

bene,anchemegliodialtri. Peresempio,la locomotiva americana,economiapiùfortedellano-

stra, ha chiusol'annoscorsosolocon un +2.1%.In uncontestodicrescitacosìsolidanell'ultimo
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